

**JONES** (Sir Alfred - Lewis), Consul de l'E.I.C. à Liverpool (Carmarthen, 1845 - Liverpool, 13.12.1909).

Alfred Jones fit ses études au Jesus College à Oxford et y obtint le titre de « compagnon d'honneur ». A l'âge de douze ans, il s'engagea comme marin dans l'African Steamship Company, à Liverpool, et fit divers voyages à la côte occidentale d'Afrique. En 1891, il entra comme partenaire dans la société d'armement maritime Elder, Dempster et C°. Il acquit ainsi de grands intérêts financiers dans les sociétés qui ouvraient au commerce l'Afrique occidentale anglaise et même le Congo. Il fut élu président de la Chambre de Commerce de Liverpool et prit une place prépondérante dans le monde commercial de l'Empire britannique. On l'élit directeur de la Ligue maritime de Liverpool et cela l'amena à établir une nouvelle ligne de communication avec les Indes occidentales. Il stimula le commerce des fruits à la Jamaïque et travailla au développement du tourisme. C'est à son initiative que fut fondée l'Ecole de Médecine tropicale de Liverpool. En 1901, il fut anobli au titre de chevalier. Sa connaissance de l'Afrique lui valut les fonctions de consul de l'Etat Indépendant du Congo à Liverpool et sa nomination de président de la Ligue Maritime Belge.

En 1907, son attitude fut critiquée en séance de la Chambre de Commerce de Liverpool par John Holt, vice-président de cette Chambre, qui reprochait à Sir Jones de transporter par ses steamers le caoutchouc rouge de Boma à Anvers. Dans un discours qui fut vivement applaudi, Sir Jones riposta : il rappela qu'il s'était depuis longtemps occupé de développer le commerce congolais aussi bien en faveur des indigènes qu'en faveur des intérêts anglais. Il déclara que lorsque les Belges s'étaient établis au Congo, il avait tâché de tirer de la situation le meilleur parti au point de vue du commerce britannique. Le Roi Léopold II, disait-il, n'avait pas témoigné de préférence dans l'octroi des concessions et l'une d'elles fut attribuée à une société anglaise : l'Anglo Belgian India Rubber Company, dirigée par le colonel North. Sir Jones fit alors litière des reproches adressés par certains aux Belges quant à des abus commis soi-disant contre les indigènes ; il affirma que chaque fois que des abus lui avaient été signalés, il avait fait des enquêtes et n'avait jamais recueilli

la moindre preuve du bien-fondé des accusations. Il fit remarquer d'ailleurs qu'en 1907, les Belges n'étaient qu'au début de leurs efforts de colonisation et que déjà beaucoup de choses avaient été réalisées pour l'amélioration du sort des indigènes.

L'année suivante (1908), à la séance du 8 mai de la Chambre de Commerce de Liverpool, Sir Jones fut réélu président à l'unanimité. Cette réélection réduisait à néant les accusations portées contre le consul et mettait fin aux polémiques soulevées à l'occasion des rapports de Sir Jones consul de l'E.I.C.

Dans un discours de remerciement, Sir Jones souligna que son désir était de voir la vaste terre du Congo entre les mains du grand peuple belge. « Le Congo ne pourrait être mis entre de meilleures mains qu'entre celles des Belges, qui sont les amis des Anglais », dit-il. Il ajouta que ses fonctions de consul de l'E.I.C. ne lui avaient jamais rapporté un penny. Il désirait qu'on introduisisse au Congo le travail libre et la libre concurrence. « Nous ferons tout, dit-il, pour que la Belgique annexe le Congo ; nous aurons ainsi en face de nous le grand et puissant peuple belge avec lequel nous sommes en termes amicaux et nous voulons qu'il continue d'en être ainsi ».

En octobre 1908, en tant que fondateur de l'Ecole de Médecine tropicale de Liverpool, il organisa une Mission dirigée par Robert Newstead, professeur d'entomologie de cette ville, et chargée d'aller étudier à la Jamaïque les maladies tropicales et la vie des insectes qui pouvaient occasionner et propager ces maladies.

Sir Jones mourut à Liverpool le 13 décembre 1909. Un monument érigé par souscription publique, à Liverpool, en juillet 1910, et portant un médaillon exécuté par le sculpteur Alfred Frampton, perpétue le souvenir du grand armateur et du grand ami de la Belgique que fut Sir Alfred Jones. Il était décoré du K.C.M.G.

7 avril 1948.  
M. Coosemans.

*Encyclopaedia Britannica*, 1946, p. 139a du vol. 13. — *Who was who ?*, 1897-1915. — L. Bauer, *Léopold le Mal-Aimé*, Paris, 1933, p. 334. — H. Liebrechts, *Léopold II, fondateur d'empire*, Bruxelles, pp. 268, 332. — P. Daye, *Léopold II*, Paris, 1934, p. 491. — F. Masoin, *Hist. de l'E.C.I.*, Namur, 1913, vol. I, p. 178. — *Tribune congol.*, 27-12-06, p. 3; 7-11-07, p. 2; 14-5-08, p. 2; 21-5-08, p. 2; 10-9-08, p. 3; 19-8-09, p. 3; 16-12-09, p. 2; 30-7-10, p. 2. — *Mouv. géogr.*, 1899, p. 118; 1903, p. 471; 1906, p. 526.